

Avant-propos

Le **PROJET CANADA-OTAN 1997**, est un voyage d'étude conçu et mis sur pied par Sébastien Aubertin-Giguère, Christian Geiser, Daniel Lavoie, Frédéric Morier, Catherine Pelletier, Jean-Philippe Racicot, François Renaud, Eric Savard, Anne-Marie Spain, étudiants(es) au 1^{er} cycle en science politique à l'Université du Québec à Montréal (UQAM) ainsi que par Francisco-José Valiente et Hélène Viau, candidat et candidate à la maîtrise en science politique également à l'UQAM. Ce projet est une initiative étudiante qui a permis aux dix participants d'aborder une réflexion sur le rôle et la position du Canada au sein de l'OTAN ainsi qu'à l'intérieur du système de sécurité européenne.

Le projet s'est déroulé en trois étapes. D'abord, pendant le semestre de l'hiver 1997, les étudiants ont suivi régulièrement une quinzaine de séminaires de lectures, sous la direction du professeur Charles-Philippe David, portant sur la sécurité européenne depuis la fin de la guerre froide. Puis, le coeur du projet fut le voyage d'étude à Bruxelles, en avril 1997, au siège de l'Organisation du Traité de l'Atlantique Nord (OTAN) ainsi qu'au Grand quartier général des puissances alliées en Europe (SHAPE) à Mons. Mais aussi à l'Union Européenne (UE), à l'Union de l'Europe Occidentale (UEO) et à l'ambassade du Canada auprès de l'UE. Finalement, la dernière étape du projet Canada-OTAN 1997 fut la rédaction et la présentation de ce rapport de voyage d'étude.

Lors de ces rencontres, les exposés offerts par diverses personnalités des milieux académiques, militaires, diplomatiques, européens, canadiens et américains ont contribué à élargir notre formation et ont su répondre à de nombreuses questions discutées lors des séminaires préparatoires. Qu'est-ce que l'OTAN? Quel est le rôle de l'OTAN (particulièrement en Europe)? Comment considérer son éventuel élargissement? Quelle est la relation entre l'OTAN et les autres organisations internationales (UE, UEO, ONU, OSCE)? Quelles sont les perspectives d'avenir du Canada à l'intérieur de cette organisation (son rôle précis, sa contribution militaire et politique ainsi que son implication budgétaire)?

Telles étaient donc les principales questions qui ont guidées nos rencontres tout au long du voyage. De cette façon, l'activité nous permit d'observer et d'étudier de près le fonctionnement de l'OTAN et des institutions européennes présentes à Bruxelles, de même que de prendre conscience des moyens logistiques d'une organisation multilatérale ainsi que des problèmes et limites leur étant inhérents.